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“毒食物”真
有那么多？我们
怎么安全吃？就在

人们喋喋不休
讨论添加剂是
“敌”是“友”

时 ，

一加一天然面粉已走出很远。
7日，在首届全国挂面产业

发展论坛上，中国粮油学会会
长首席专家王瑞元、中国粮油
学会秘书长胡承淼以及来自业
界和学界的多位专家达成共
识，认为安全食品的出路只有4
个字：回归天然。

有“倡禁元老”美誉的王瑞
元说：馒头、饺子和挂面作为
中国传统主食的“三宝”，采
用天然原料一定可以做得更

好。
河南工业

大

学博士生导师陆启玉教授说，
人们对工业化生产的食品风味
需求正趋于理性，更注重原料
的天然味性。其实用高筋面粉
都可以保持面条的筋道，我们
反感利用各种添加剂把挂面变
得像“橡皮筋”一样。

一加一董事长王刚应邀做
了40分钟演讲，博得阵阵掌声。

面对记者，王刚心怀坦荡：
尽管我们不希望在食品安全方
面出任何事故，但现实中，每一
次安全事故恰恰能使一加一快
速生长。“所有面粉0添加，绝无
添加剂残留，目前，一加一是绝

版。”他说，消费者感觉不
到一加一背后

做 的

一切。以包装机为例，一加一用
的是奶粉包装线，从挂袋到成
箱，一律全自动，没有任何人为
操作，生产线全是不锈钢。一加
一天然面粉，每两个就有一个
独立纸箱包装，不是为了美观，
是为了面粉从出厂到上架整个
过程杜绝一切污染。

对于添加剂，王刚一直明
确反对。“想要面粉筋度高、口
感好，色泽好，最直接的办法是
使用更为优质、筋度更高的小
麦。但，成本要高出许多，我们
就是要把一加一天然面粉做成

‘老百姓的口粮’。”
据了解，高筋小麦每吨售

价比普通小麦高出600元，而添
加增筋剂，成本只有40—50元。

(据大河报)

现在2400多种食品添加剂有一半都检测不了

很多曾经被认为对人体无害的物质，最终都被证明是危险的

天然，是安全食品的唯一出路
41岁的史进是国内某面粉

企业的研发总监。前不久，随
着“三年内不得在同行业供
职”承诺书的签署，他折腾了
一个月的离职事件最终尘埃落
定。

3天后，史进在朋友圈里
发信称：“合法的就是安全
的？事实上，很多曾被认为对
人体无害而被广泛使用的物
质 ， 最 终 都 被 证 明 是 危 险

的。”这位技术骨干离职竟与
面粉添加剂的滥用有关。

4月 22日下午 3点，记者
在郑州惠济区初见史进，他刚
送走上小学的女儿，正往酸奶
机里加菌种。豆浆机、酸奶
机、面包机、蛋糕机、烘焙炉
……史进家的厨房俨然一个

“加工厂”。
“我有个朋友是地产老

总，女儿 7岁来了月经，他哀

嚎挣那么多钱有什么用？”史
进说，“昨天看见一个7个月大
的婴儿在吃方便面，你知道那
里面有多少添加剂吗？对方大
人说，已经煮烂捣碎，那玩意
能煮烂捣碎吗？我心里很难受
……”

史进表示，年内在家给妻
子女儿做饭，不考虑求职。1
年后，他将应邀为一家生物科
技有限公司赴广西深山做各类

乳酸菌种的功能性实验。
史进是商丘人，9年前来

到郑州，兄弟姐妹 3人。史进
妻子是他大学同学，4年前史进
才把老婆孩子接到身边。

对于添加剂，史进早年推
崇而今惶恐。他不认为添加剂
本身有问题，只对滥用深恶痛
绝：“刀用于切菜是工具，用于
杀人就是凶器。”他自称无力改
变大局只能选择“整肃”自我。

技术骨干辞职源于添加剂滥用

史进的家很整洁，厨房门
口地面铺着一条擦地毛巾。记
者注意到，居室不大，用于放
置书本和电脑的两个桌子占去
了大半。

“每天接送女儿 8趟，怕
一眼看不住，她去偷买小食
品。现在小孩食品种类太丰
富，越是色彩鲜艳、味道诱人
对孩子越有诱惑力，里面全是
各种添加剂。”史进忧心忡
忡，“小孩子正在生长发育，
代谢器官还不成熟，对添加剂
的耐受性比成年人要差很多，

长期吃这类小食品，后果不敢
想……”

据记者随后探访证实，上
学前、放学时，不少学校附近
的小摊、小店挤满小孩，油炸
面制品、膨化食品、糖果、小
糕点等5毛钱食品随处可见。

国内一家青少年儿童环保
教育机构曾在北京、上海、西
安等 9个城市对两万名儿童进
行调查。结果发现，3/5的孩
子每天食用含添加剂零食 3次
以上，一半以上孩子每天喝饮
料1—3瓶。夏天，食用冰激凌

的孩子更是高达97%。
史进眼下只盯孩子，他以

儿童面条为例称，儿童面条本
身不允许加入任何添加剂，里
面除了面粉外，只能是各种维
生素和矿物质，连盐和食用酒
精都不能出现。“但问题是，
现在市场上谁家面粉安全，没
有安全面粉何来安全儿童面
条？泡菜里有着色剂、果冻里
有防腐剂、一支雪糕含16种添
加剂、一袋方便面含14种添加
剂，几乎所有食品中都含有添
加剂，20年后，我们将没有健

康的下一代。”
2007年，英国南安普顿大

学的一项研究发现，食用人工
色素会影响儿童智力发育。研
究称 6种人工合成色素的毒性

“堪比含铅汽油”，这 6种合成
色素分别是：日落黄、柠檬
黄、淡红色素、丽春红、喹啉
黄及诱惑红。

在史进眼里，国家虽有专
门的法律法规，但评价体系和
监管力度都过于薄弱，只能依
靠舆论来发现问题。

怕8岁女儿在添加剂中“沦陷”

事实上，舆论“发现”也只
是冰山一角。

刚刚过去的一个月令史进
心潮难平。“不少添加剂的使用
都合法，但一种食品同时富含

多种添加剂，其中的有害
物质一定会在体内产生
积累效应。”他说，尤其
各种添加剂叠加使用
的标准目前还是空
白。

我国食品安全与环保专家
董金狮先生受访时表示，添加
剂的毒性试验，只是单个物质
在动物身体里的实验，不会做
几种物质相互作用的危害试
验。他说，现有 2400多种添加
剂，实际上有一半都检测不了。

上周五，记者走访我国著
名器官移植专家、郑州人民医
院副院长陈国勇先生被告知：
肝、肾是人体的“环保中心”，添

加的化学物质如果过量，肝与
肾无法负荷时，身体便会产生
病变。“人到40岁出现的肝肿瘤
和肾病症等，多是在 20多岁时
就已经埋下的病根。”

一位来自质量监督部门的
工作人员告诉记者，添加剂本
身没有大的安全问题，危险来
自“超量”、“超范围使用”、“滥
用非食品添加剂”。

他说，这三类危害多是未

经国家批准或明令禁用的添加
剂品种，一旦添入不可避免便
会导致食品安全事故。“如前几
年的硼砂、吊白块、荧光粉、二
氧化硫脲等。”

北京大学公共卫生学院食
品和营养卫生学系副教授柴巍
中建议，一次别吃多种加工食
品，叠加摄入的危险不仅在于
过量，还有添加剂相互作用产
生的危险。

40岁得癌症，20年前就已埋下病根

安全食品的出路只有4个字：回归天然

7日上午，首届全国挂面产业发

展论坛在郑州召开，全国160名挂面

行业大鳄云集大河锦江。一加一天然

面粉有限公司董事长王刚，受邀做了

40分钟主题为《一加一品牌成长给挂

面行业的启示》的演讲。不为人知的

是，台下一个不起眼的角落里，坐着不

久前刚刚离职的某面企研发总监史进

（化名）。他自称与王刚持有相同价值

观，区别是，“台上的人是在兼济天下，

而自己只能独善其身”。

“只要1%的人做出忠诚的选择

——不同于主流社会的选择——那就

会兴起改变世界的运动。”《小趋势》作

者马克佩恩通过大量数据分析得出的

结论，7日中午，被史进直接抛给了记

者。他认为，一加一天然面粉最终会走

得很远，王刚对“天然”的选择，必然会

“改变”世界。


